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Zusammenfassung 

Der vorliegende Beitrag beschäftigt sich mit der Rolle von Rentenreformkommissionen und 

dem Sozialbeirat im Kontext der größeren Rentenreformen seit 1957. Nur in wenigen Fällen 

wurden neue Kommissionen eingesetzt, die in unterschiedlichem Maße nicht nur mit 

VertreterInnen der Wissenschaft, sondern auch der Sozialpartner, der Politik und der 

Zivilgesellschaft besetzt waren. Als ständiges Beratungsgremium hat der Sozialbeirat die 

Reformen z.T. langjährig vorbereitet und kritisch begleitet. Alle Expertise hat indes die Politik 

nicht daran gehindert, das Umlageverfahren mit neuen Leistungen aus Beitragsmitteln zu 

belasten. 

 

Abstract: Policy Consulting And Pension Reforms 

The paper deals with the role of pension reform commissions and the ‚social pension council’ 

for pension reforms since 1957. Pension reform commissions were only exceptionally 

implemented, but always included - besides academic experts - representatives of the social 

partners, political parties and civil society. As a standing advisory council, the social pension 

council prepared pension reforms and accompanied them critically. However, all expertise did 

not prevent governments to fund new benefits from pension contributions instead of taxpayers’ 

money. 
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